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TOP 01  Begrüßung und Eröffnung der Sitzung durch den Sitzungsleiter 

Antje Stratmann (RL) begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung um 19:36 Uhr.  

 

 

TOP 02  Feststellung der Beschlussfähigkeit, Bekanntgabe von Vertretungen, vorge-

sehene Tagesordnung 

Die Sitzung ist beschlussfähig und die Tagesordnung wird genehmigt.  

 

TOP 03  Protokoll der Vorsitzung 

Das Protokoll der Juni Sitzung wird ohne Einsprüche genehmigt. 

 

TOP 04  Bericht der Ressortleitung 

Antje berichtet, dass Andrea und Elisabeth sehr lange an der neuen API gearbeitet haben und es 

heute in der Sitzung maßgeblich nur um die neue API geht. Es soll abschließend darüber diskutiert 

und am Ende abgestimmt werden.  In der letzten Sitzung haben die Ausbilder bereits darüber 

abgestimmt, dass mit der neuen API bereits im nächsten Jahr gestartet werden kann.  

 

Die diesjährige Trainertagung findet vom 19. bis 20.11 in Münster Handorf statt. Hier soll die API 

ebenfalls vorgestellt werden.  

Antje spricht nochmal an, dass mit der neuen API ein breites Angebot an Reiter und Trainer gege-

ben werden soll.  

 

Im Vorfeld wurden die drei neuen Dokumente, Neue Abzeichen, Ausführungsbestimmungen und 

allgemeine Bestimmungen, an alle verschickt.  

Bei den Ausführungsbestimmungen fehlt noch der Anhang, mit den Musteraufgaben. Der Anhang 

wurden bisher allerdings nicht mitgeschickt, da dieser nicht per Abstimmung genehmigt werden 

muss. 
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TOP 05  Neue API 2023 – Besprechung und Abstimmung 

 

Antje spricht an, dass alle einzeln etwas zu den Dokumenten sagen dürfen du sollen, um keinen 

zu übergehen.  

 

API – Neue Abzeichen 

 

Abzeichen für junge Reiter 

Bei Punkt 2.1 und 2.2 (Kleiner und Großer Islandpferdefreund) wurde bereits bei der letzten Sit-

zung über den Namen gesprochen. Hierzu gab es im Vorfeld keine weiteren Anmerkungen.  

Es wird vorgeschlagen das isländische Wort „Vinur“ für Freund zu nutzen.  

Der alte Name bleibt erstmal bestehen.  

 

Es wird angesprochen, dass bei den Reitabzeichen auch nochmal auf das Augenmerk auf das 

korrekte Aufsitzen angeschaut werden muss. Andrea spricht an, dass sie sich den Punkt markiert 

und nochmal bearbeitet.  

 

Weiter wird angemerkt, dass es toll wäre, wenn es die Möglichkeit gibt, verschiedene Abzeichen 

parallel anzubieten, so dass mehr Abzeichen angeboten werden können.  

 

Jugendreitabzeichen 

Andrea spricht an, dass sie mit Elisabeth dabei ist die Theorie einmal komplett zu überarbeiten 

und das ganze etwas zu entzerren. Das Jugendreitabzeichen Bronze ist bereits komplett fertig. 

Bei Silbernen Abzeichen werden die Gangarten besonders bearbeitet und der Theorieteil des 

Bronzeabzeichens soll lediglich kurz wiederholt werden und nicht mehr komplett mit gelehrt wer-

den.  

Bei der Mischung zwischen Motivations- und Reitabzeichen gibt es noch keinen festen Plan. Hier 

wird sich in der Bearbeitung der Lernunterlagen zeigen, welche Abzeichen gut im Unterricht zu-

sammen kombiniert werden können.  

Die Lernunterlagen sollen zudem von der Menge vergleichbar bleiben, damit alle 6 Tageskurse 

eine ähnliche Menge an Lernunterlagen haben. Hier wurde zum Teil schon gekürzt.  

Elisabeth merkt an, dass am Ende nochmal geguckt werden muss, welches Abzeichen wie lange 

dauert, um dann zu schauen, ob die bisher geplante Lehrgangsdauer auch passend ist.   

 

Die Lernunterlagen der Reitabzeichen werden ähnlich wie die Trainerunterlagen aufgebaut. Am 

Anfang soll es eine kleine Wiederholung des vorrangehenden Abzeichens geben und dann neue 

Lerninhalte.  

Andrea erzählt, dass es zu allen Abzeichen bereits Musteraufgaben gibt. Diese Aufgaben sollen 

den Trainern helfen, um sicherzustellen, dass alle Lerninhalte abgedeckt wurden. Die Aufgaben 

können zwar von den Trainern geändert werden, aber die Inhalte müssen grundsätzlich gleich-

bleiben. Die Musteraufgaben sollen zudem für eine Vergleichbarkeit sorgen. Dies soll dann auch 

für die Prüfer angenehmer sein, da der Ablauf im Vorhinein bekannt ist.  Auch die Teilnehmer 
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können im Vorfeld die Musteraufgaben ansehen, um sich einen Überblick zu verschaffen. Der 

Anhang wird verschickt, wenn alles fertig ist. 

 

Das Kinder- und Jugendreitabzeichen wird zu Jugendreitabzeichen umbenannt.  

Das neue Jugendreitabzeichen 3 entspricht dem alten Jugendreiter Leistungsabzeichen.  

Die Reitabzeichen (RA) 1 und 2 sind so weit geblieben wie die alten RA Bronze und Silber. Nur das 

Alter wurde einmal angepasst.  

Das Reitabzeichen 3 ist von den Inhalten ähnlich zum Reitabzeichen Gold.  

 

Elisabeth erklärt, dass versucht wurde den Pferdetausch weitestgehend zu reduzieren für die Ab-

zeichenprüfungen. Dort wo es gestrichen werden konnte, wurde es rausgenommen.  

 

Reitabzeichen 

Das RA 4 ist neu und wurde geschaffen, um etwas Anspruchsvolles zu haben, was über das alte 

RA Gold oder das neue RA 3 hinausgeht. Hier können auch Turnierleistungen miteingebracht wer-

den, es muss allerdings geschaut werden, inwieweit das Abzeichen angenommen werden  

Das RA 4 kann direkt nach dem RA 2 abgelegt werden und benötigt das RA 3 als Qualifizierung 

nicht. Ein erfolgreich bestandenes RA 4 ersetz zudem auch das RA 3.  

Es wird gefragt, ob ein Trainer C noch ein normales RA richten darf, in der alten API durften die 

Trainer C noch das RA Bronze richten. Dies ist mit der neuen API nicht mehr erlaubt.   

 

Das Freizeitreiterabzeichen wurde für die neue API nochmal besser aufgeschrieben. Auch hier 

wurden Musteraufgaben erstellt, um klarer zu machen, was hier geprüft wurde.  

 

Es wird angemerkt, dass die neuen Abzeichen eine gute Werbekampagne brauchen. Elisabeth 

sagt, dass zum Teil viele Leute gar nicht wussten, welche Abzeichen angeboten werden, dies soll 

mit der neuen API verbessert werden. Chrissy wird hier mithelfen.  

 

Gangabzeichen 

Beim Tölt Abzeichen 1 wurde einiges am Inhalt gekürzt. Hier wurde der Teil Haltung Fütterung in 

der Theorie rausgestrichen.  

 

Bei den Tölt Abzeichen gibt es nun nur noch 1 und 2. Zudem gibt es kein Gangabzeichen Bronze, 

Silber und Gold mehr. Dafür wird ein Viergang- und ein Fünfgangabzeichen eingeführt. Auch hier 

wurde die Theorie angepasst, sodass diese gut kombinierbar ist mit einem RA Kurs.  

 

Die Passabzeichen wurden ebenfalls auf 1 und 2 gekürzt. 

Es wird über das Alter des Fünfgangabzeichens diskutiert. Es wird gefragt warum das Passabzei-

chen 1 schon mit 8 Jahren aber das Fünfgangabzeichen erst mit 10 abgelegt werden darf. Andrea 

erklärt, dass sich der Altersunterschied durch die gesteigerten Anforderungen des Fünfgangab-

zeichens erklärt.  
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Bodenarbeit + Longieren 

Beim Bodenarbeitsabzeichen 1 gibt es keine Theorieprüfung, sondern nur ein Reflektionsge-

spräch.  

Im BA 4 muss in der Theorie noch beschrieben werden, was genau mit den Inhalten gemeint wird.  

Es wird angemerkt, dass der BA 5 nicht so sehr in die Tiefe geht wie der Trainerkurs im Bereich 

Handpferdereiten.  

 

Bei den Abzeichen 3 und 6 wird das Wort Experte in Fortgeschritten geändert.  

 

Das BA 7 „Freilaufen“ ist komplett neu, und vor allem auch für Fohlen- und Jungpferdeprüfungen 

interessant ist. Hier gab es bisher keine Abzeichen. Da das Abzeichen anspruchsvoller ist, kann 

dies erst ab Trainer A gerichtet werden.  

 

Die Longierabzeichen sind grundsätzlich so geblieben. Nur das LA 3 ist neu dazugekommen. Hier 

geht es um die Doppellonge. Dies wurde im Vorhinein mehrfach angefragt.  

 

Sonstiges  

Elisabeth fragt, was alle für eine Meinung haben zur Wertigkeit der Abzeichen.  

Es wird angemerkt, dass die neue Vielfalt sehr gut ist und so neue und auch mehr Leute ange-

sprochen werden können.  

Auch die FN hat ein großes Abzeichen Angebot, dass gut genutzt wird.  Durch die neue API können 

wir nun punkten und viele Schüler eventuell zurück zum IPZV holen. Außerdem wird angespro-

chen, dass auch neue Trainer dadurch angesprochen werden, da nicht bei allen Abzeichen eine 

Ovalbahn braucht und nicht jeder eine große Anlage zur Verfügung hat.  

 

Zudem wird vorgeschlagen den Punkt 8.3 zu erweitern mit einem Satz zu Working Equitation. Hier 

wird der Einwand gebracht, dass die Working Equitation bereits ein festes Regelwerk hat und dies 

schwierig werden könnte. Es wird diskutiert, ob ein Punkt 8.4 mit dem Thema hinzugefügt werden 

soll. Man müsste allerdings einen anderen Begriff nutzen, um das strikte Regelwerk zu umgehen.  

Alle einigen sich darauf, dass der Begriff nicht verwendet werden soll, es aber was Spezifisches 

für Islandpferde erstellt werden soll, dass zudem gut umsetzbar ist. sein. 

 

Auch im Bereich der Geschicklichkeit wird angemerkt, dass es Fortbildungen für die Prüfer geben 

sollte. 

  

Es wird gefragt, ob es weitere Zusatzqualifikationen geben wird. Andrea spricht an, dass es hier 

bisher nichts vorgesehen ist. Hier ist bisher nur eine Empfehlung für die Trainer geplant.  

 

Es wird auch nochmal besprochen, dass jetzt schon geschrieben werden sollte, dass im nächsten 

Jahr eine neue API erstellt werden soll.  

Zudem wird vorgeschlagen eine Sitzung oder Fortbildung zur neuen API anzubieten. Hier wird 

angemerkt, dass dies möglichst einfach gehalten werden sollte.  
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Andrea berichtet, dass viele Leute gerne kürzere Meetings per Zoom machen würden, da hier 

keine Fahrtwege und extra Kosten entstehen. Es wird besprochen, dass trotzdem weiterhin Prä-

senzveranstaltungen angeboten werden sollten, um nah am Pferd zu bleiben und auch einen 

direkten Austausch zu haben.  Beides hat seine Berechtigung, aber die Praxis sollte grundsätzlich 

nicht zu sehr vergessen werden.  

Der Punkt sollte für die Planung im November mit aufgenommen werden. Hier muss auch Nord 

und Süd beachtet werden.  

 

Ausführungsbestimmungen 

 

In den Ausführungsbestimmungen wurde bei jedem Abzeichen viel differenzierter auf die Krite-

rien zum Durchfallen oder Bestehen eingegangen. Damit man auch als Prüfer deutlich leichter 

zum richtigen Ergebnis kommt.  

Dies wird von allen befürwortet und als Erleichterung wahrgenommen.  

 

Andrea sagt abschließend, dass die Ausführungsbestimmungen nach einem Jahr nochmal begut-

achtet werden können und eventuelle Anpassungen vorgenommen werden.  

 

Elisabeth spricht an, dass recht bald mit den Bewertungsbögen gestartet werden muss, da dies 

ebenfalls viel Arbeit ist. Gerd wird hier unterstützen. 

 

Allgemeine Bestimmungen 

 

Bisher musste man sich durch das Dokument suchen, um seine Fachrichtung zu finden.  

Elisabeth spricht an, dass es schön wäre, wenn alle Bereiche eine eigene klare Bestimmung hät-

ten, damit auch rechtlich klar ist, was erlaubt ist.  

 

Andrea spricht an, dass das Dokument noch eine ordentliche Form braucht. Diese wird vor der 

Abstimmung für die Gemeinsame Sitzung noch überarbeitet.  

 

Das alte Dokument entstand aus einer Mischung und es wurde sich darauf geeinigt, dass nicht in 

eine Bestimmung zu erfassen, sondern zwei Teile zu erstellen, um eine bessere Übersicht zu er-

halten.  

Es wird dazu noch angemerkt, dass es bisher sehr schwer ist, die gültigen Regeln zu finden. Hier 

sollte dringend eine vereinfachte Lösung gefunden werden.  

 

Es wird besprochen, dass die Regeln in den Bestimmungen ergänzt werden sollten, damit alle 

Regeln direkt ersichtlich sind. Im Sport wurde besprochen eine Positiv Liste für die Ausrüstung zu 

erstellen, diese soll, sobald sie fertig ist, nachgereicht und in dem Dokument ergänzt werden. 

 

Bei Punkt 12.1. wird diskutiert, ob der Satz passender formuliert wird. Es wird sich darauf geeinigt 

den Satz wie folgt zu ändern. 
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→Bereits bestandene Abzeichen können erneut nur komplett abgelegt werden. Das Wiederholen 

einzelner, bereits bestandener Fächer ist nicht zulässig.  

 

Es wird gefragt, warum einzelne Fächer nicht wiederholt werden dürfen. Es wird angemerkt, dass 

dies sehr aufwendig ist und hier auch geschummelt werden könnte.  

Elisabeth merkt allerdings an, dass bei ihr noch nie einer diesbezüglich angefragt hat.  

Der Punkt wird nicht geändert.  

 

Weitere Anmerkungen gibt es nicht.  

  

Abstimmung:  

API Neue Abzeichen 

Ja-Stimmen:   10  Nein-Stimmen:  0  Enthaltungen: 0 

 

Ausführungsbestimmungen 

Ja-Stimmen:   10  Nein-Stimmen:  0  Enthaltungen: 0 

 

Allgemeine Bestimmung 

Ja-Stimmen:   10  Nein-Stimmen:  0  Enthaltungen: 0 

 

Alles einstimmig angenommen 

 

Antje sagt, dass das Dokument im nächsten Schritt an das Präsidium und Länderrat geht.  

Die Gemeinsame Sitzung findet bereits extra Ende September statt um die Jahresplanung der 

Reitschulen und Trainer zu berücksichtigen.   

 

Antje spricht an, dass es wichtig ist einen Bericht für Homepage und DIP zuschreiben, sobald die 

API in der gemeinsamen Sitzung genehmigt wurde. Chrissy erklärt sich bereit hier zu helfen.  

Es wird diskutiert, dass eine Übersicht für die Homepage, das DIP und auch Social Media erstellt 

werden könnte, um einzelne Prüfungskategorien vorzustellen bis in den Winter rein. Zudem sollte 

ein Rundbrief an alle Trainer rumgeschickt werden mit Infos und Zugangsdaten für einen Zoom 

Abend mit Andrea. So könnten die Trainer direkt mit eingebunden werden.  

Steffi und Andrea wollen noch ein Interview dazu planen. 

 

Eine zu schnelle Veröffentlichung sollte allerdings nicht stattfinden, bevor der Länderrat und das 

Präsidium zugestimmt haben. Andrea bittet die Ländervertreter darum, mit den Landesvorstän-

den zusprechen, um positiven Einfluss zu nehmen.  

Die Gemeinsame Sitzung findet am 27.09 statt.  

 

Abzeichen Nadeln und Schleifen 

Antje spricht an, dass zu den neuen Abzeichen noch ein großer Rundumschlag zu den Abzeichen-

nadeln und Schleifen gemacht werden. Chrissy merkt an, dass vom Christopherus Werk einmal 

sehr schöne Schleifen kamen für einen Kurs.  
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Die Schleifen sollen für den Kinderbereich sein. Die restlichen Abzeichen sollen Nadeln erhalten.  

Es wird vorgeschlagen ein Heft zu erstellen für die Abzeichen. In der Art eines Sammelbandes.  

Es wird ergänzt, dass hier auch nochmal das ganze Angebot mit an die Hand gegeben werden 

kann. Vor allem sollten zuerst die Nadeln und Schleifen geklärt werden.  

 

Es wird besprochen, ob nur Schleifen genutzt werden sollen.  

Antje fragt, wer ihr bei der Gestaltung und neuen Angeboten hilft. Chrissy und Steffi helfen ihr 

dabei. Hier muss allerdings noch geklärt werden, wie viel neue Nadeln und deren Gestaltung kos-

ten darf. Elisabeth schlägt vor einmal bei Saskia Heumann nachzufragen, Chrissy fragt ebenfalls 

einen Bekannten.   

Antje fragt, ob einer von beiden Swantje nach einem Bestand fragen kann und auch die Übersicht 

der derzeitigen Anzeichen schicken.  

 

Bewertungsbögen 

Antje sagt, dass man hier bereits anfangen könnte bei den größeren Abzeichen oder zumindest 

eine Rasterform zu erstellen, um schonmal vorzuarbeiten.  

Gerd wird dies erledigen und seine Vorschläge an Antje und Andrea schicken.  

 

 

TOP 06  Anträge 

 

Es gibt keine Anträge.  

 

 

TOP 07  Sonstiges 

 

Es gibt keine sonstigen Themen.  

 

 

Antje dankt allen Beteiligten für die Teilnahme und beendet die Sitzung um 22:08 Uhr. 

Hannover, den 29.08.2022 

Sitzungsleitung: gez. Antje Stratmann 

Protokollführung: gez. Ricah Wolf 


